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La perspectiva de gènere en una recerca sobre 
addiccions

.



Invisibilidad



Epistemología Feminista



Durante los años 2016 al 2019 y 2019 al 2022 hemos desarrollado dos proyectos de investigación para estudiar 
con una epistemología feminista el consumo abusivo de alcohol y su relación con la violencia de género y la 
tecnología. 

- “Violencia de Género e Interpersonal en los contextos recreativos de ocio adolescente”. 
(VIGEA) 
Agencia Estatal de Investigación. 2016-2019. 
(Referencia FEM2016-77116-C2-1-R. MINECO/FEDER, UE)

- “Etnografía digital feminista en los espacios  recreativos en los que se usan y abusan 
drogas entre personas jóvenes”. (EDIFEM). 
Agencia Estatal de Investigación. 2019-2021. 
(Referencia PID2019-105122RB-I00/10.13039/501100011033)



Desigualdades Estructurales









Etnografía Digital







Cultura de la bebida

No sé, es como siempre he visto a mis padres como que están a
gusto, están en algún sitio y se toman una cerveza, y luego a lo
mejor después de las cervezas que terminan de comer, pues se
piden una copa, pero no por nada, sino porque les apetece y sin
más. Entonces yo asocié el beber unas copas con estar a gusto,
pero ya después de la primera te pides la segunda y así
sucesivamente, hasta que llega un punto que no estás bien…A
veces lo hago por divertirme y hubo un momento de mi vida en el
que lo hacía por despejarme, por desahogarme mediante el
alcohol, porque estaba mal y ya está, porque no estaba bien y a
lo mejor yo buscaba… ahí sí consumía mucho alcohol
diariamente, como me pilló en verano también, pues influía más,
porque no es lo mismo en época de instituto, que en verano
tienes todos los días libres, entonces estaba mal y no quiero
pasarlo peor y me desahogaba mediante el alcohol, pero a día de
hoy lo hago para divertirme, para estar a gusto sin más. (Chica,
16 años - Armilla (Granada)).



Si es verdad que cuando salí de la pandemia lo primero que
dije o pensé fue “me quiero pegar una fiesta”, pero con mis
amigos de confianza porque yo estaba todo cagada la
verdad, por si cogía el Covid, ¿sabes? Si es verdad que luego
he cogido el Covid. Yo le pegué el Covid a algunos amigos
míos. Pero si es verdad que cuando salimos del Covid lo
primero que pensamos fue en hacer un botellón aquí en el
parque, la verdad. (Chica, 18 años - Sevilla)

Alcohol en época de covid-19



Efectos del alcohol en 
línea

Y qué se busca, qué buscas tú cuando muestras las imágenes del consumo de alcohol?

Pues primero que la gente sepa que tengo vida social y que tengo muchos amigos. Segundo:
ay, qué bien me lo estoy pasando, es como si no dejo constancia de que estoy de fiesta, es
como si no hubiese salido si la gente no sabe que he salido de fiesta, no cuenta es como, no
sé, como que no puedo tacharlo de la lista. Creo que es eso, que la gente sepa que estamos de
fiesta y decir: mira qué bien me lo paso, aunque sea fingido, no se sabe, ¿no? (Chica, 24 años -
Cáceres)



Efectos del alcohol en 
línea

…En Instagram ya un poco se va la cosa más madre, porque ya sí que se sube la... Yo por ejemplo 
subo la copa y tal. Y bueno, vas subiendo, depende cómo estés, yo creo que coincidimos todos. A 
medida que va pasando la noche, si dejas el móvil pues bueno. Pero como no dejes el móvil y vayas 
combinando alcohol y redes sociales a la mañana siguiente puedes estar deseando borrar un 
montón de historias, ¿sabes? (Grupo de discusión - Chicas 15-19 años)



Mantener la 
compostura

Bueno, dentro de lo que cabe, yo en mi cuenta de Instagram lo que intento 
también ... Es mantener, ¿no? como una compostura de que... “No, yo no bebo 
tanto alcohol o yo no soy de mucho salir de fiesta o yo tal…” Entonces eso de 
intentar mantener una imagen... Por ejemplo, yo eso es como el pan de cada día, 
entonces no... El hecho de subir la foto que yo saliera pues... Más borracha, 
saliera borracha o... De ese tipo no... No, no, no se me ocurriría. Ahora, como 
recuerdo, como toma del momento en el que estás, sí. Es como más cuidadoso, 
soy más cuidadosa. Para el tema de la fiesta soy un poco más cuidadosa. (Grupo 
de discusión - mixto 19-24 años)



Encuesta “Percepción social de la violencia sexual” (2018) de la Delegación del
Gobierno para la Violencia de Género, realizada con 2.465 personas a partir de
los dieciséis años, se preguntó por los espacios que se identifican como los más
frecuentes para que ocurra violencia sexual siendo la fiesta el que se identificó
como el de mayor riesgo.



Fundación Salud y Comunidad Noctámbul@s 2017-18, así como la
Macroencuesta de Violencia contra las Mujeres de 2019, confirman un
cambio en la percepción de las violencias sexuales por parte de las chicas
más jóvenes. Una gran mayoría afirma haber sufrido violencias sexuales en
los espacios de ocio nocturno.



si un niño le perrea a una niñas es como "Oh, el puto amo, 
no se qué". Como: "míralo, que tal...", como si fuese 
ahí el mejor. Luego a lo mejor una niña sube algo y es 
como "mira qué puta, que está ahí perreándole a 
alguien". En plan, la diferencia. Lo típico también de 
que un niño se lía con tantas y dice "mira dios, tiene 
ahí a todas detrás", una niña hace lo mismo y des 
como "tú qué?" o cosas así. (Grupo de discusión -
Chicas 19-24 años)

Género
Vulnerabilidad



Informe sobre delitos contra la libertad y la indemnidad sexual 2019 del 
Ministerio del Interior, vemos que las denuncias por ciberdelincuencia 
sexual aumentaron más del doble de 2013 a 2019. 

Sobre las victimizaciones, llama la atención que el 82,1 % estén
protagonizadas por menores de edad, con un ligero aumento de quienes
tienen menos de trece años. Del total de victimizaciones, el 67% son
mujeres y el 33% hombres. Cambiando a las detenciones, los datos se
dan la vuelta, siendo un 94% de las personas detenidas hombres y un
6% mujeres. Aquí también hay un 22,9% de menores, aunque no se
especifica el género.

Estamos pues ante una ciberviolencia sexual muy protagonizada por
menores y jóvenes.

Ciberviolencia
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